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6 Zusammenfassung 

Ziel der vorliegenden Arbeit waren Aussagen zu Faktoren, die das Aufnahmeverhalten von 

Bäumen bei der Stamminjektion beeinflussen. 

Neben einem Verfahren zur Stamminjektion wurde ein Verfahren zur Stamminfusion 

(Maugetverfahren) getestet. Für beide Verfahren wurde eine Wirkstofflösung über 

Bohrlöcher von 6 mm Durchmesser und 4 cm Tiefe eingebracht. Bei der Stamminjektion 

wurde zusätzlich ein Druck von 3 bar aufgewendet. Das vorgegebene 

Stamminjektionsverfahren wurde durch Modifikationen von Bohrer und 

Injektionsschraube verbessert.  

Um die Ausbreitung der eingebrachten Lösungen im Holz sichtbar zu machen, wurde 

Farbstofflösung (1% ige Lösung von Safranin O) mittels beider Verfahren in Bäume 

verschiedener Arten eingebracht. Dabei zeigte sich neben starken baumartenspezifischen 

Unterschieden in der Aufnahmefähigkeit, dass ringporige Arten wegen zu geringer 

tangentialer Farbstoffausbreitung und zu geringer Injektionsraten nicht für diese Verfahren 

geeignet sind.  

Fortgeführt wurden nur die Stamminjektionsversuche mit 3 bar Druck ausschließlich an 

der Baumart Gemeine Rosskastanie (Aesculus hippocastanum L.). Injiziert wurden die 

beiden systemischen Insektizide Imidacloprid und Thiacloprid zur Bekämpfung der 

Rosskastanien-Miniermotte (Cameraria ohridella DESCHKA & DIMIĆ). Der Einfluss 

verschiedener Faktoren auf die Aufnahmefähigkeit der Rosskastanien wurde untersucht. 

Imidaclopridlösug ließ sich besser als Thiaclopridlösung injizieren, die geringer 

konzentrierte Lösung besser als die höher konzentrierte. Die Aufnahmefähigkeit am 

Wurzelanlauf war signifikant geringer als in Brusthöhe (1,3 m). Zum Zeitpunkt vor und 

während der Rosskastanienblüte waren die Injektionsraten nur gering. Außerdem 

beeinflusste die Tageszeit das Aufnahmeverhalten der Bäume. Für Witterung und 

Xylemflussgeschwindigkeit konnte kein signifikanter Einfluss auf die Injektionsraten 

nachgewiesen werden. Es zeigte sich eine Abhängigkeit der Injektionsraten von 

Baumvitalität und BHD. Mit zunehmendem BHD und abnehmender Vitalität stieg die 

Aufnahmefähigkeit der Rosskastanien bei der Stamminjektion. 

Die Wirksamkeit von Stamminjektionen wurde über drei Vegetationsperioden bonitiert. Es 

stellte sich heraus, dass ein Behandlungserfolg in Abhängigkeit von Baumvitalität, BHD, 
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Vorschädigung und Wirkstoffdosierung über zwei Vegetationsperioden anhält. Im dritten 

Jahr ist der Effekt nur noch gering, so dass dann die Behandlung wiederholt werden sollte. 

Die Wundreaktion an den Injektionslöchern wurde untersucht. Nach Abschluss der 

Vegetationsperiode waren in Abhängigkeit von der Baumvitalität bis zu 80%, im Folgejahr 

nahezu alle Injektionslöcher vollständig überwallt. Exsudataustritt wurde nur vereinzelt an 

weniger vitalen Bäumen in der auf die Behandlung folgenden Vegetationsruhe beobachtet.  

Die Leitfähigkeit der Thiaclopridlösung sollte durch Ansäuerung (pH 5) und Zusatz von 

Kaliumionen erhöht werden. Ein Erfolg konnte weder bei Leitfähigkeitsmessungen noch 

bei Stamminjektionsversuchen festgestellt werden. 

Die Holzanatomie von Esche (Fraxinus excelsior L.) als Vertreter ringporiger Gehölze und 

Rosskastanie (Aesculus hippocastanum L.) als Zerstreutporer wurde entlang eines 

Gradienten Wurzel – Wurzelanlauf – Stamm untersucht. Dabei ergab sich für Esche ein 

kontinuierlicher Übergang zwischen Wurzel- und Stammholz, an Rosskastanie wurde am 

Wurzelanlauf eine verringerte Leitfähigkeit festgestellt („Flaschenhalseffekt“). 

7 Abstract 

The aim of the present thesis was to provide evidence about factors which influence the 

absorption behaviour of trees during stem injection. 

Both a stem injection procedure and a stem infusion procedure (Mauget method) were 

tested. An active substance solution was introduced into the stems via boreholes of 6 mm 

in diameter and 4 cm in depth for both procedures. A pressure of 3 bars was additionally 

applied during stem injection. The default stem injection procedure was improved by 

modifying the drill bit and injection screw.  

A dye solution (1% safranin O solution) was introduced into trees of different species by 

both procedures to visualize the spread of the solutions in the wood. Apart from significant 

differences in absorbency related to specific species of tree, it also became clear that ring-

porous species are not suitable for these procedures due to a too low tangential dye spread 

and too low injection rates.  

The stem injection tests at a pressure of 3 bars were only continued in the tree species 

horse chestnut (Aesculus hippocastanum L.). The two systemic insecticides imidacloprid 

and thiacloprid were injected to fight the horse chestnut leafminer (Cameraria ohridella 
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DESCHKA & DIMIĆ). The influence of various factors on the absorbency of the horse 

chestnut trees was examined. The imidacloprid solution was easier to inject than the 

thiacloprid solution, the lower concentration solution better than the higher concentration. 

The absorbency at the root flare was significantly lower than at breast height (1.3 m). The 

injection rates were low before and during the horse chestnut blossoming period. The 

absorption behaviour of the trees was also influenced by the time of day. No significant 

influence on the injection rates could be proven for the weather and xylem flow rate. A 

dependence of the injection rate on the tree vitality and DBH could be demonstrated. The 

absorbency of the horse chestnut trees rose with increasing DBH and decreasing vitality 

during stem injection. 

The efficacy of stem injections was evaluated over three vegetative periods. It was 

discovered that the success of a treatment persists depending on the tree vitality, DBH, 

previous damage and active substance dosing over two vegetative periods. There is only a 

slight effect in the third year so that the treatment should be repeated. 

The wound reaction was examined at the injection holes. Up to 80 % of the injection holes 

were completely calloused depending on the tree vitality at the end of the vegetative period 

and almost all in the following year. Escaping exudate was only found occasionally in less 

vital trees during the vegetative rest following the treatment. 

We had hoped to increase the conductivity of the thiacloprid solution by acidification (pH 

5) and the addition of potassium ions. A success could not be determined in either 

conductivity measurements or in stem injection tests. 

The wood anatomy of ash (Fraxinus excelsior L.) as a representative of ring-porous woody 

plants and horse chestnut (Aesculus hippocastanum L.) as a diffuse-porous species was 

examined along a root – root flare – stem gradient. There was a continuous transition 

between the root and the stem wood in ash whereas a reduced conductivity was discovered 

at the root flare of horse chestnut ("bottle neck effect"). 
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